

いうことになるわけであります。従いまして、今大臣がお答えになりましたことにおいては、それは大臣はそういう一つの方針を持っておられるであります。しかし、事実はなかなかそう参つておらないのであります。そこで私は、通産省の中で輸出入貿易のことに関するいろいろあるけれども、今度は人事異動をされるようにうざに聞いておりますが、少くとも輸入一、二にありますところの、直接そういう事務に携わる者は、一応交代させるべきじゃないか。人事の入れかえをされる意思はないか、この際お尋ねしておきたいと思います。

はやつております。そのためには、そのために未満の問題が非常に多くて弱つておりますが、大てい筋を通して最後は片づけるという方向でやつておりますので、世間でそういうふうに言われがちの役所ですが、その割にそういうことは実際ではないように、私自身は思つております。

本店から自動車を送つてきたような場合、あるいは携帯貨物で自動車を持てた場合、こういうような場合には一定の基準を設けまして許可しておられた例はあるのであります。それもたその制度を乱用するような者が出参りましたので、たしか二月の末だたと思いますが、ほとんど全面的な禁止の措置をとつたのであります。その他、たとえば通常の貿易に伴います品の入れかえとか、あるいは一輸出したものがキャンセルで送り返ってきたとかいうような、やむを得ない無為替はもちろんござりますが、これは通常の取引としての無為替はございませんので、そういうものはもちろん許可是いたしておりますが、いわゆる取引形態としての無為替は原則として禁止をしております。

く知ま長 つたりはぶりだはるにか売んわたとと寄前やあが建うり充です中ら 拝年

知つてゐる。一応表向きは、書類の形式はそのようにして通つておりますよう。しかしこれはもちろんバナナにおいては、わが国に輸入したときには、その差益金を取る。これは昨年臨時措置法を作りましたが、それによつて取る。しかしながら實際におきましては、国内にバナナを持ち込めば相当もうかる。一応中国人の学校を作るといふことに表向きはなつておりますが、これにおいて莫大な利益を得ようとすると者がある。だからその書類といふものは、すつと通るようく書類を整えているにすぎない。内容は非常に政治的な問題も含まれる。これに暗躍してこのようになさしめた人も知つてゐる。言えといえばここで言ひます。しかし私は、ここは商工委員会だからそこまで言おうとは思ひません。相当な金もばらまかれている。あなたの方では無いだろとうということを確信をしておるのであります。万一千そういうことがありますれば、これはわれわれに対してうその申請をしたということになります。われわれも十分内容を調べまして、處置したい、こう思ひます。そういうふうなことが全然なかろうということで、またそういうことがあってはいけないということで、非常に時間をかけて審議をしたような次第であります。もちろん今申し上げますように、

無為替といふものにつきましては、経済的に考えますと、金がなしに向うから物が入ってくるということはある意味においてはけつこうなことでありますが、無為替を禁止しているという理由は、往々にしてそういう抜け道を用いた行為が行われるので、非常に慎重に取締りをしているわけあります。従いまして原則としては、今申し上げますように、あくまで禁止するという建前が望ましいと考えております。若干の例外はもちろんありますようが、そういう場合には、裏面にそういうやみドル等を用いた操作があるかないか、真にそれが申請通りに有効な目的に取り扱われるかどうかを判断して、ごくわずかの例外を認めた、こういうわけでござります。

公文書——もちろん正式の文書でつゝて、そういう書類が参つてゐるわけでもあります。

○佐竹(新)委員 これは中国大使館の中では相當異論があつたのです。それが各所の中國の領事を回つてゐるのであります。最後にいったのは大阪の領事です。その書類が中国大使館を通つてきて、たときになりましたからえられた形になつてゐる。だから中国大使館で果して大使がこれを認めている公式な書類であるかといふことをもう一度念を入れて調べてもらいたい。もしそれが擬装なものであつたとしたら、どういう責任をとられますか。

○松尾(泰)政府委員 私もそれはどういう人のサインであつたかということは、どうも覚えておりませんが、確か知つてゐるだけに注意した。これは数百万円の金を使つてゐるのです。だからそのことのないよう注意したいのです。ところが鶴詰さんは私に向つて公文書であったと記憶しております。あるいは記憶違いだとおきませんので、さつそく調べてみたいと思います。

○佐竹(新)委員 この問題はあなたのところの次長の鶴詰さんには再三にわたつて注意したのです。内容をよく知つてゐるだけに注意した。これは數に東京にあります中国の大連から大連から言われたのだからやむを得なかつた、どうにもこうしたものにならぬ、われわれは属僚ですから、そういうふうにやれと言われたら、その指示大臣から言われたのだからやむを得なかつた、われわれは属僚ですから、そういうふうにやれと言われたら、その指示

になつてゐる。それであなたの方の次長、課の中では、これをやるといふことについて相当問題があつた。無為費は原則としてやらない、問題のあるものをやると、ということについては、課の中で次長さんとかみな反対があつた、相当長い間もめておつた。これが許されたということはあなたはどのように考えますか。

○松尾(衆)政府委員 確かにいろいろ慎重に審議してやつたことは私も記憶しているのでござりますが、何分私自身の問題の当時は通商局長を拝命したとたんでありますて、率直に申しまして、どういうような人が動かれたといふことは一向存じません。筋は十分に通つてゐる、こういうふうに判断をしたのであります。

○佐竹(新)委員 筋が通つておらぬものを上から押しつけられて、やむを得ず筋を通した形にしてやられた。こういうことをやられることも、要するに役人が——これが一つの証拠だから私は言うのです。長くおる者は見えなければならぬ、たといそれが大臣であろうがだれであるうが。委員会においてもまた通産の行政においても、一たん國の建前として無為替輸入は原則としてやらない、こうきめられているものがこわれる。こわれてこのようなことができてゐる。しかもそれは、書類を作るために至つたことはここでは言わぬが、インチキマンチキなんです。たゞ政治的になされたというだけです。そのようになつたりするといけないから、そこで人事の問題を刷新して、気概のある者をもつてやるようしなければいけないのでないかということ

を最初に私は通産大臣にお尋ねしたのですが、重ねて申し上げます。この人の事の点については、特に通商局の第一、第二の人事交流については通産大臣は相当な決意を持ってやられるお考えでありますかどうですか、この際お答え願いたいと思います。

○水田国務大臣　さつきお答え申し上げました通り、今までの慣習の年限以上に長くなっているというような者については、仰せの通り考慮したいと思います。

○佐竹(新)委員　輸出入取引に関しての問題でありますから、これ以上ここでその後に御就任になった通産大臣であり、通商局長であるから、私は追及いたそうとは思いません。しかしながらこのようなことは、一つの原則としてこういうことをやらないと言われておつても曲げられるというようなことができておる。従ってその他の外貨割当に關しては非常な情実が行われております。このくされ縁を断ち切らなければ、正直者がばかを見る。表口から書類をつけて、当然輸入なり輸出をされる、価格も品物もいい、そうして輸出組合にも入つておる、こういう者がありながら、そういう人が正直なために運動をしなかつたために、結局割当からおつぼり出される、こういうようなことがある。私はここでどれとどれがそういうケースであるかということになれば、みな申し上げてもよろしい。しかしながら私はこれは事人事件に関する問題だから通産大臣に以上のことを申し上げて、また私的に知らせてくれということなら、私的には事人事件です。これ以上は申し上げません。しかしながらこういう法律ができまして、何と

申しましても今度は統制が強化される形になつてくるわけです。そうすればいやが上にも役所の力は強まつてくれる。強まつてくればくるほど、役所がそういう形になれば、商売人が間に介入して——今の全購連の事件がそうです。決算委員会でやつておる東独カリの問題がそうです。その他砂糖の問題、いろいろ数え上げれば裏面はみなよこれてしまつておる。そうしてわれわれみたいな正直者が、十巴一からげにみな国會議員はわいろを取る、こういうようなことにされまして、お互にその間に当選しておる国會議員は、国会議員を見ればわいろ取り、こういうように国家の最高権威であるところの国会が、いつも国民から指弾されなければならぬことをやるということは、何といつても官僚行政においてそういう事務を握つておる人が、そういうことは行政上いろいろありますようが、秘密会でも開いて資料を出して説明されることが親切いやないかと思う。そういうことはなるべくよけようとする。そうしてどうしても国会を通さなければならぬものだけは、一生懸命頭を下げて、通してもらひよう。に、通してもらうようにとって頼む。しかし国会が済んでしまつたら代議士なんか知らぬ顔だ、そういうことではない。休会中であろうがまた国会の開会中であろうが、国會議員に對してそういうような考え方を持ち、また国會議員にいつも米つきパッタみたいに頭を下げて仕事を頼まなければ

ならぬということではりっぱな行政はできない。また国民に對しても済まない、こういうように考へておるものであります。

次に、これは輸出入關係とは少しはいずれますけれども、大臣が出席しておられますから、この際お尋ねしたいと思います。これは先般も神田厚生大臣にも私は陳情をしておいたのであります。どうしても外國からくず鉄の輸入をしなければならない。しかしながら先般アメリカの方においても、くず鉄の輸出制限をしたかのように新聞には出ている。だから国内にある資源を活用するということになります。それは、まだ日本の近海には多くの沈船があるのでありますから、これは通産省とは行政管轄は違いますが、大蔵省におきましては、そういうものを許可して早く引き揚げさせたらよろしい。そしてそのくず鉄の回収をして、もって国の基本産業に寄与する、こういうようになされたらよろしいのですから、国がそんなに払い下げ價格を高くとらなくていいわけです。特に私の郷里である広島と山口の沖の大島郡柱島と、終戦前に軍艦陸奥が自然爆破をして沈んだ。公称三万八千トンと言われた。これが国と揚げおつた会社の争い問題になつて、島には遺体がある。それで私は神田厚生大臣にお話しを申し上げたわけであります。私は遺族会の会長から頼まれた。軍艦陸奥があそこで沈みましたところには、武装して南方に出動しようとしてあります。

するときに、火薬が爆発して沈んでしまった。ところが終戦になつて、軍艦陸奥は占領軍の極東海軍には届けられなかつた。南方で沈んだということで、遺骨は南方から撫護局を通して郷里の親元へ送られておる。ところが昭和二十三年に、陸奥の引き揚げを極東海軍司令部から当時の建設省、それから代行山口県知事 こういうようにしてきまして、初めてそこで陸奥が沈んでしまつたとき、南方から送られた遺骨がにせのものであったということがわかつたわけあります。そこで遺族はびっくりして、もう数年来にわたつて、この陸奥を引き揚げてもらいたい、そうして遺体の靈を慰めてやつてもらいたいと、いうことを言つておるのであります。それがいまだに引き揚げられておらなといということは、遺体に対して、死んだ親兄弟に対して、あるいは子供に対して、非常に申しわけないとと思う。それで神田厚生大臣は、一日も早くこれを引き揚げるよう、事情はいかようにもうとも、国としてはやらなければならぬといふことで、大蔵省によつて交渉されておるはずであります。その後の経過はどのようになつておりますか、知らしていただきたい。

したように、スクラップの活用の意味で、軍艦陸奥にある搭載物件の引き揚げをこそします。艦体ではございませんで、搭載物件だけの引き揚げの申請がなされたのであります。この申請は許可されましたが、これども、この引き揚げを担当しました会社は、搭載物件のみならず、艦体の一部を爆破してどんどん引き揚げを開始しておきましたので、上級領軍からもストップを受けましたし、その後岩国警察からの調査対象になりました。これをきっかけとして刑事事件が起きました。一方陸奥を管理しております官庁は、その後特殊物件も所有財産として大蔵省が引き受けまして、この問題の善後処理をしているわけですが、刑事事件と同時に、当初の契約以上に会社が引き揚げました部分、及びそれにかかる損害賠償金の請求に関する民事の訴訟もここにかかりつております。実はこの民事の方は、国と引き揚げ会社との問題でございましたけれども、刑事の方は、横領事件として第一審、第二審とも國の勝訴となりまして、ただいま最高裁に係属になつております。それですから國有化となつております。それでから國有化をしては、もし最高裁でこの引き揚げ会社が敗訴するような場合に、この引き揚げ会社をして陸奥の引き揚げを今後させるとということは適当でない、たゞ財産を管理しております大蔵省当局としては、もし最高裁の判決が会社に白となつた場合には、この会社が今後も引き揚げをする可能性もあるわけでございます。と申しますのは、会計法に基く予算決算及び

び会計令臨時特例の第五条の十六号におきまして、「旧陸軍省及び海軍省に属し又は徵備されていた船舶で現に沈没しているものを、当該船舶の管理官庁の承認を受けてその現状を調査した引揚業者に売り払うとき」は、隨時契約で売り払うことができるというような条項もありますから、これはこの隨意契約を適用しなければ、指名競争契約により引き揚げの競争に参加させるという道もあるわけでござります。ただ、先ほども申し上げましたように、刑事案件が解決いたしませんと、当初の会社にこの問題を処理させるということは不可能である。不可能と申しますか、行政上当を得ない。こういう観点から、大蔵省といたしましては、遺体引き揚げの問題もありますけれども、ただいま保留となつてゐる次第でござります。

日本近海はたくさんそういうようにまだ沈んだものがある。なかなか大蔵省は手続とか何とかいうことで——こういうものをどんどん回改すればアメリカから別に高いドルで買わなくても、日本の国の近くの海の底に沈んでおるものは大蔵省はただで取れる。ある程度は業者がもうけなければならぬでしようから、ある価格を出して拝下げるでしょうが、どんどん申請があつたら引き揚げさせるようすればいい。いつも役所というものは一つのものにこだわって、そうしてそれが国のためになると思いつながらもなかなかやられないと私はその点を言つておるのです。だから今あなたが言われたのは一片のいわゆる刑法上の争いのことです。この中に巻き込まれたくない、それで払い下げはなかなかうまくいかないと、いうようなことに解するのですが、私はそういうことであつてはいかぬと思います。役所がそういう小さい考え方のものにやつて國に大きな損をさせてはいけない。私はこれ以上あなたには申し上げようとは思いません。しかしながら通産大臣に申し上げておきます。通産大臣はよく大蔵大臣、厚生大臣に、鉄の方の回収については通産行政に大きな関係があるのでありますから、どうぞ話し合いまして、一日も早く解決して、この遺体を浮び上らせるようやつてもらいたいと思うのでございますが、どういうふうにお考えでござりますか。

うたどしてのじの朝

政府部内でも十分に話題にあつたので、私は今もお忙しい中で、佐竹(新)委員へお手紙を送らせて顶いたいと思います。私は今までにそれをのですが、この論文の一部を改正する法律案にござり、いろいろまだこまかいことをしたいと思いますが、きよめへ来てからこれをやめたので、後日時間がありますので、少しやらしていただくなり。

品し合って善
りよつと横道
輸出入取引法
につきまし
質問をいた
うはちょう
ると言われ
ましたら、も
うにして、

す。これにつきましては、立法でいろいろ防止策を講ずるということになりますと、基準の問題というようなことがありますと、基準の問題といふことになりますが、立法上は一番重要な本質問題になります。この点につきましては、自治行政もまだ十分研究が足らない、こういうことで立法措置の点について研究がまだ十分できなくて、今関係官庁で検討中でございます。しかしそれを待つていられないといふことで、汚水の処理直後までは、この問題

理による有害な溶液を流す。これがため河川並びに海において魚族並びに漁業等が致命的な打撃を受けて多くの漁民はその生活を根底から脅かされてゐる、こういうことが全国至ることで起つておるのであります。過去のものは別として、ここ二、三年来といふものは各地に相当大規模な近代設備をもつたペルブ工場が新設あるいは増設されて、これがためにますますその被

が、そのときに林野庁、水産庁の責任者が言うには、現在の技術的な水準といいますか技術的な力では、どういう設備をしてもこの汚水を完全に防止するわけにはいかない。依然として相当の汚水が流れ、そして魚族や海産物に影響はあるということまで言えるのだ。こういうことになつておるのだが、通産大臣はその点もお認めになるのかどうか。そしてもし今度は新しい

度に業者がもうちらなければならぬて
しようから、ある価格を出して払い下げ
るでしょうが、どんどん申請があった
ら引き揚げさせるようすればいい。
いつも役所というものは一つのものに
こだわって、そうしてそれが国のために
になると思いながらもなかなかやられ
ない。私はその点を言っておるので
す。だから今あなたの言われたのは一
片のいわゆる刑法上の争いのことで、
この中に巻き込まれたくない、それで
払い下げはなかなかうまくいかないと
いうようなことに解するのですが、私
はそういうことであつてはいかぬと思
う。役所がそういう小さい考え方の方の
とくやつて國に大きな損をさせてはい
たら、あれが金のためかめのためか
あれが金のためかめのためか

の質問を終ります。
福田委員長 中崎敏君。
中崎委員 産業の近代化につれまし
て、そのために一般大衆に及ぼす影響
もまた相当広くなってきたということと
が言えると思うのであります。そこで
企業が一つの事業を行うに当つて、そ
が同時に公共の福祉に大きな関係があ
るという場合において、これに対する
考え方、言いかえますと、幾ら企業
自由を認めながらも、そこにおのず
から限界があるんだ、公共の福祉のた
めにはその企業も適切なるところの配
心をすべきである、こういうことは當
然のことと思うのでありますか、通産
大臣はどういうふうにお考えになる

旅館大尉はとてまことに、この問題を解決するには、何よりもまず、この鉱石の販賣権を政府に譲り受けた大企業が、その権利を行使するための法的手段を確立する必要がある。しかし、この問題は、ただでなく、この鉱石の販賣権を政府に譲り受けた大企業が、その権利を行使するための法的手段を確立する必要がある。しかし、この問題は、ただでなく、この鉱石の販賣権を政府に譲り受けた大企業が、その権利を行使するための法的手段を確立する必要がある。

書が大きくなつておるのであります。これに対して関係各省間においていろいろ検討を加えておるが、実際においたるなかなか基準が出しにくいので、とりあえず汚水処理の設備だけについて考えて置くことを考へます。政府の方で措置するということを考へている、こういう御答弁であつたようですが、こうした問題は十数年以來の問題であり、しかも鉱山についての問題は一応賠償並びに國家補償の建前が貫かれていてもかかわらず、一番広範な影響を持つところのバルブの問題についてでは今まで手をつけられていない、私はむしろここに非常に大きな問題があるのでないかと思うのであります。

読書をさせるとして、どの程度これに
よって汚水を食いとめる、そして漁民
等に対するところの、あるいは農業に
対する場合もあり得るのであります
が、主として一番大きいのは漁民であ
りますが、それに対するところのその
大きな犠牲というものを、どの程度
において食いとめることができるとお
考えになつておるかをお尋ねしたいの
であります。

○水田國務大臣　ただいま工業試験所
を中心にして、それらの問題につ
いての研究をやつております。と同時
に実態調査もやっておりますが、それ
によってどうしても公けの害を防ぎ得
ないといふようなことがありますなら

○水田国務大臣　いわゆる鉛害の問題と存じますが、これは最近非常に問題が多くなつてきておりますのでございますので、諸方面からこういう鉛害の防止について立法的措置を要するのではないかという御意見が非常に多うございまます。私どももできたらそれが望ましいということで、政府部内でも経済企画庁を中心にして、関係官庁がこの問題の検討をただいまいたしておりますが、水質汚染の問題が一番鉛害の中でも現在問題が多いのでございま

いては、御承知の通りに、一般の鉱業については鉱業法があり、それから石炭については臨時鉱害復旧法あるいは特別の措置法と二つがあつて、不十分であるが、一応そうした問題に取り組んで、政府はある範囲において、たゞ単なる企業者が賠償、復旧等の責任に応ずるばかりでなく、国家もさりに手をかして、両々相待つてこの責任を果しておることになつておるのであります。が、今お話を廃液、ことに問題となつておりますのはペルブ溶液で、これは莫大な化学処

この問題は十数年来の懸案であり、農林省あたりでは熱心にこの問題と取つ組んで、法的措置も講すべきであるという考え方を持つておるにもかかわらず、主として通産省の根強い反対によつて、今なおこの問題が日の目を見えていないというために、非常に大きなところの社会的な弊害、害悪が残されておる。それで単に今のような処置だけでこの問題が一体解決つくとお考えになつておるのかどうなのか。たとえばこの間も農林水産委員会においてこの問題が取り上げられたのであります

ば、やはり最後は石炭について、そのほかについて行われていることと同じような国の責任というようなものも考えた一つの防止法というような立法措置まで進めなければ、根本的には解決できないだらうと私自身は考えていましたが、しかし法律によつて云々ということになりますと、基準のきめ方によつては実際に運用できないものになつてしまひますので、この法律がほんとうに運用できるためには、この種の問題はどうしても基準というものについての検討がもう少し進まなければ実際

の効果は上らないといふに考えて、それで、もっぱらこの点を中心にして、企画院、私の方の工業技術院、そこを中心に今検討しているところでございまして、その間はさつき申しまして、たように、もとからそれが害がないように処理するという方向の研究がうきついとき、その施設が進めばある程度の害が防げるのだろうというので、たゞいまそちらの方に力を入れているところでございます。

に、幾ら現在の日本の技術程度において——あれだけ莫大な廃液がどんどんと流れ出る、ごく少量のものならいきい装置等に金をかけて、相当研究された装置によって食いとめられるかもしれません。それだけ莫大な、一分間にした何石というようなおそろしいところの苛性ソーダとか何かによつて処理された廃液がどんどん流されるのだから、これを中和して、そしてその中和したところの残滓、かすだけを食いとめることにするとということでなければ、実際ににおいては莫大な費用がかかる。勢い採算でもそれぬといふうな問題等もあって、なかなか實際において處理できないのではないか。苛性ソーダ等みたいな、ああいうふうなものが海に流れるのだから魚が生きていけない、これは当然のことだと思うのであります。ですが、それをなくするということになると何で濾過するかといえば、水に完全に溶け込んだものだから徹底的に酸性処理が何かで中和しなければ、被害のないものにならぬということを考えられる。幾ら濾過してもどうしてても、溶け込んだものは処理できなければ、それが原因で魚が死んでしまうからである。

置等によってこの損害を食いとめる
うな施設を別個にやる。直接その工
に備えつけるばかりでなく、たとえ
パイプをずっと沖まで、遠方まで出
て、その廃液の流れるところが沖の
に行つた場合には沿岸に対する被害
割合少いから、そういうふうな措置
やらせるものにみんな損害がある。
あらゆるものにみんな損害がある。
よつて、そしてなおかつ客観的に算
し得る基準というものはある。あり
だが、一般に大きな行政措置として
応の基準は出される。出そうとしな
から出ないのであって、ほんとうに出
そうとするなら当然出る。それによ
て金額が高いか安いかは、それはい
いろ関係省においてそれに介入して、
そうして適正な金額の話し合いとい
ることもできる。県知事にある程度の施
限を委託して、そうしてその範囲において
いてやらせることもできる。であるか
ら基準がないということは、どうして
も私はわからない。ありとあらゆる
のは損害がある。その損害をどうして
算定するかということが、できぬとい
うことはあり得ないとと思う。それであ
るがゆえに問題をほつたらかしくして、
現在漁民がこういう工合に困って
いる、しかも何万人、何千人の家族を
控えて、その人たちが食うことができ
ないという状態です。転業して何でで
きるかといえばできやしない。一つの
大きな資本家が自分の利潤追求のため
にそれだけの犠牲を払わせて、それで
おかつほおかぶりしておる、こういう
ことはあり得ないとと思う。そういう

ことをなぜ一体政府がほつたらかしき強制加入まで押しつけておいて、それで強引にやられようとするのです。だというので、憲法違反だと言われのような何ら罪のない漁民が、だから圧迫を受けて、利潤追求のため大きな犠牲となつておる。一人や二、三ならまだいいけれども、何万人といふものの生活が脅かされるような場合これをほつておく理由がどうしても、われわれにはわからない。であるから、この際通産省も、そういうふうなものは当然のことなんだという考え方の上に立つて、すみやかに適切な措置を講ずる。幸い今経済企画庁を中心と通産省、農林省、建設省、厚生省あたりは閣議において、積極的にこういう方向で国家的に取り上げる。そこでないと、逆に今度は、漁民の生活を脅かさずばかりじやない、事業をやろうとする人も、おれたちの生活がこんなに危かされているのに、企業も不誠意きしまるし、政府の方もかまつておられたいということならわれわれは事業をやられちや困るということで猛烈な抵抗をするが起る、そうすると勢い企業も円滑にいかない、お互に困るということになる。であるから、すみやかにその両者の立場に立つて公正な取扱いをするということになれば、むしろ通産省は憲法の当然の精神からいってもこれ積極的に、それは当然のことじやないか、社会正義の上に立つても、あるいは適正な措置をすべきものであるといふ考え方の上に立たれたら、この問題

は一層に解決すると思う。であるから、一つ通産大臣は閣議において建設大臣も多少、賛成していないといふのであります。ダムなんかの問題についても、やはり今のダムを作り、水が流れなくなる、魚がいなくなるというふうな問題にも関連してくるのであります。これとても、大資本家がこれによる被害を適正に補償するのは当然のことなんだ。だから建設大臣も通産大臣も、こうしたことにしてほんとうに國家、社会的な観念に立つて、いわゆる正義の上に立つて考えられたら、問題は一举に解決できると思う。どうですか、その点についてのお考え方をお尋ねしたい。

○水田國務大臣 従来のやり方は、設備の許可に当つて、鉱害の発生する企

業につきましては、それぞれ建設につ

いての基準があつて、これを防ぐよう

な措置をとらせるというようなことを

やつて、なつかしそれでもいろいろ問

題が起る場合には、その地方との補償

の話し合いをさせるということであります。が、工業がどんどん近代化してきて複雑化するに従つて、一企業ではなくて、一地帯にその種の数企業が集中してくるというような問題になつてきますと、公害はもつとひどくなる。その場合にどういう補償をさせるかといふような問題になると、どうしても一定の合理的な基準を持たなければ、企業自身が成り立たないという問題を起しますので、そういう点についての基準をどうめて解決するかといふことが焦点でございますので、こういう点を至急關係係で作つてから、国としては本格的な措置とかそういうものに

踏み切りをつけていきたいということなるといふうな問題にも関連していくのであります。なるたけそういう問題にござりますが、なるたけそういう問題についてわれわれの研究を早く進めたいと考えております。

○中崎委員 たとえばかつて足尾方面における鉱毒事件とか、あるいは石炭

の場合においては炭鉱の鉱害問題とか

ということがあつて、これが非常に騒

がれる一つの問題になる。そこでそ

ういう問題は、不十分ではありながら現

実に一つのルールを確立して、そ

うものについて国家まで手をかして復

旧をして、すみやかにもの状態にな

るようなどころまで進んできている。

ところがどうしたことが知らぬが、漁

民は需細であり、政治力が弱いとい

うことで、その被害は今例の鉱害の場

合よりもはるかに大きいかかわら

ず、一切目をつぶられて取り上げられ

ていない、こういうところに問題があ

る。一つは、これは漁民に関するこ

とで、その被害は今例の鉱害の場

合よりもはるかに大きいかかわら

ず、一切目をつぶられて取り上げられ

昭和三十二年五月十八日印刷

昭和三十二年五月二十日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局